
22 / КОММЕРСАНТЪ BUSINESS gUIdE / №83/П ПОНЕдЕльНИК 19 МАЯ 2014

КОЛОНКА РЕДАКТОРА
ГР

АФ
ИК

А 
НА

 О
бл

Ож
КЕ

: А
РС

ЕН
ИЙ

 б
лИ

НО
В

ВАЛЕРИЙ ГРИБАНОВ,
РЕДАКТОР business guide

«ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ФОРУМ»

В ОжИДАНИИ сАНКцИЙ
Нынешний форум, как надеется рос-
сийское бизнес-сообщество, может, 
если не ответить, то хотя бы пролить 
свет на вопрос о том, как экономика 
страны будет выживать после вве-
дения санкций.

В стане аналитиков, в зависимо-
сти от их политических пристрастий, 
спектр прогнозов широчайший. Одни 
уверяют, что санкции декоративные 
и вообще «куда они без нас денут-
ся», другие полагают, что послед-
ствия действий партнеров из сША и 
Европы мы будем расхлебывать не 
один год, а кто-то опасается, что и 
не одно десятилетие.

В среде бизнеса царит растерян-
ность. Но практики чаще аналитиков 
склонны к оптимизму и рассуждают 
о том, что изоляция пойдет стране 
только на пользу: мол, наконец-то в 
России из-за недостатка западных 
ресурсов начнут развивать соб-
ственные технологии и собственное 
производство. 

Необходимо признать, что «санк-
ции» в том или ином виде в стране 
наступили бы независимо от поли-
тической обстановки в мире. Кризис 
российские власти ожидали давно, 
неизбежная девальвация рубля и 
без всяких запретительных мер со 
стороны Европы или Америки при-
вела бы к серьезному ограничению 
импорта в Россию, сократился бы 
выездной туризм, были бы свер-
нуты различные программы по со-
трудничеству с сША и еврозоной.

На этом фоне решение пойти на 
обострение отношений с бывшими 
партнерами может выглядеть впол-
не продуманным — экономика сры-
вается в пике при любом сценарии, 
а при нынешней линии властей под-
держка большинства жителей стра-
ны обеспечена. Да и виноватыми, 
как и в прошлом кризисе, получает-
ся, оказались еврозона и Америка.

Помимо поиска внутренних ре-
сурсов все чаще ходят разговоры 
о переориентации сотрудничества 
на Азиатский регион. Этот вариант 
кажется более фантастическим — 
пока инфраструктура для экономи-
ческого взаимодействия с соседями 
на Востоке развита гораздо хуже, 
чем на Западе. Резко стимулировать 
процесс может, пожалуй, только 
перенос столицы России в сибирь. 
Кстати, тоже неплохой внутренний 
импульс для развития.

ПОДГОТОВКА К ПМЭФ

ПОДГОТОВКА К ПМЭФКОЛОНКА РЕДАКТОРА

ПРИНцИПИАльНых  
ОТлИЧИЙ НЕТЧУТь лИ НЕ ГлАвНОЙ ОСОБЕННОСТью 
ПЕТЕРБУРГСКОГО МЕждУНАРОдНОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО ФОРУМА 
2014 ГОдА ПО СРАвНЕНИю С ПРЕдыдУщИМИ НАзывАЕТСя зАМЕНА 
ТРАдИцИОННОГО КОНцЕРТА НА двОРцОвОЙ ПлОщАдИ лЕдОвыМ  
ГАлА-шОУ для СОцИАльНО НЕзАщИщЕННых СлОЕв ОБщЕСТвА.  
НА вОПРОСы жЕ О РИСКАх влИяНИя ПОлИТИЧЕСКИх ТРЕНИЙ  
НА ПРОхОждЕНИЕ ПМЭФ в СРЕдЕ ОРГАНИзАТОРОв ПРИНяТО ОТвЕ-
ЧАТь СдЕРжАННО, дЕМОНСТРАТИвНО НЕ ПРИдАвАя ЭТОМУ ОСОБО-
ГО зНАЧЕНИя. ЕлЕНА бОльшАКОВА

Остается, руководствуясь девизом укреп- 
ления доверия в эпоху преобразований, 
верить в то, что вынужденное внимание к 
восточным партнерам откроет достаточ-
ные возможности для развития местного 
бизнеса. Однако судить об этом придется 
только по итогам форума.

В 2013 году Петербургский международ-
ный экономический форум (ПМЭФ) прохо-
дил параллельно с мероприятиями G20. В 
этом году форум должен был пересечься с 
G8, однако по предложению президента РФ 
Владимира Путина был перенесен на более 
ранний срок и пройдет с 22 по 24 мая.

сРОчНО ТРЕБуЕТся ДОВЕРИЕ Девиз 
нынешнего форума и тема выступления 
Владимира Путина — «Укрепление дове-
рия в эпоху преобразований». И доверие 
должно нам понадобиться. Еще за месяц 
до мероприятия начали поговаривать, что 
крупнейшие западные компании бойкоти-
руют форум в связи с политическими тре-
ниями по поводу ситуации на Украине. В 
организационном комитете ПМЭФ, конеч-
но, отказываются называть те компании, 
которые оставили без ответа приглашение 
принять участие в крупнейшем деловом 
событии страны, но отмечают, что таких 
компаний действительно много. При этом 
в рамках форума не запланировано специ-
альных сессий, на которых будет обсуж-
даться вопрос Крыма и связанные с ним 
преобразования в экономике.

Участие в ПМЭФ подтвердили 142  гла-
вы крупнейших иностранных компаний и 
419  руководителей российских компаний, 
форум посетят три главы государств, имена 
которых пока не называются. Количество 
участников и правда возросло не так вну-
шительно — в 2013 году форум посетили 
около 550 глав компаний. Если говорить об 
общем количестве участников, то за месяц 
до проведения форума свое участие под-
твердил 1191  человек против 1068 в 2013 
году, по количеству компаний — в 2013 году 
их было 693, в 2014 году ожидается 734.

Предполагалось, что в нынешнем сезо-
не форум будет базироваться в «Экспофо-
руме», амбициозном проекте «Газпрома», 
однако завершение проекта намечено на 
осень, а потому участники ПМЭФ в кото-
рый раз будут встречаться в традиционных 
павильонах «Ленэкспо». Теоретически, го-
ворят в оргкомитете ПМЭФ, переезд на но-
вую площадку намечен на следующий год.

Радует заявление председателя комите-
та по экономической политике и стратеги-

ческому планированию Санкт-Петербурга 
Анатолия Котова о том, что трудностей с 
передвижением по городу не будет. В гра-
фике ремонтных дорожных работ будет 
перерыв с 15 до 25 мая. Чиновник отмеча-
ет, что в прошлом году городом на форуме 
было заключено контрактов на сумму око-
ло 100 млрд рублей, и правительство Пе-
тербурга прекрасно понимает значимость 
подготовки города к ПМЭФ для инвестици-
онной составляющей. В этом году госпо-
дин Котов рассчитывает на не меньшую 
стоимость контрактов.

Общий объем финансирования ПМЭФ-
2014 составляет около 1,125 млрд рублей, 
средства федерального бюджета в этом 
объеме составляют около 46  млн рублей, 
остальная сумма — это взносы партнеров 
и спонсоров, а также регистрационные 
взносы участников. Стоимость участия в 
форуме 2013 года составляла от 118  тыс. 
рублей (пакет «Стандарт», с учетом НДС) до 
177 тыс. рублей (пакет «Премиум», с учетом 
НДС). В этом году показатели составляют от 
236 тыс. до 295 тыс. рублей соответственно.

На момент проведения пресс-конфе- 
ренции, посвященной предстоящему фо-
руму, которая проходила в апреле, были 
получены подтверждения участников из 
68  стран, включая представителей из 
ключевых регионов мира: стран БРИКС, 
США, Европейского союза, Ближнего Вос-
тока, Северо-Восточной Азии, Австралии, 
стран СНГ. От журналистов из более чем 
350 СМИ поступило около 1300 заявок на 
аккредитацию, от организаторов, включая 
подрядные организации, в работе форума 
будет задействовано 5–6 тыс. работников.

НОВыЕ ФОРМАТы По состоянию на 
23 апреля 2014 года в деловой программе 
было запланировано проведение 75  сес-
сий в различных форматах, в том числе, 
два пленарных заседания, сорок две па-
нельные сессии, двенадцать сессий в 
формате «Арена», семь брифингов, пять 
деловых круглых столов, четыре сессии в 
формате телевизионных дебатов, один се-
минар и два деловых завтрака. Семинар — 
новый формат для ПМЭФ-2014. Он предпо-
лагает работу участников в малых группах 
за круглыми столами по десять человек с 
последующей презентацией результатов 
обсуждения аудитории и голосованием. Те-
мой семинара станет «Привлечение част-
ных инвестиций в инфраструктуру». 

«Ввиду недоверия частных фондов к 
инвестиционным проектам с низкой рента-

бельностью инвестиций и периодом окупае-
мости в десятки лет, перед государством и 
бизнесом стоит задача найти новые источ-
ники финансирования инфраструктурных 
проектов», — объясняется на сайте форума. 

Участники семинара, среди которых за-
светился премьер-министр Катара в 2007–
2013 годах Шейх Хамад Бен Джасем Бен 
Джабер Аль Тани, рассмотрят некоторые 
примеры успешного решения этой задачи 
в различных странах и обсудят возможно-
сти использования подобного опыта для 
активизации участия частного сектора в 
создании значимых объектов инфраструк-
туры. Вести семинар будет Лиам Халлиган, 
журналист Telegraph Media Group. Из пред-
ставителей бизнес-сообщества ожидает-
ся президент и председатель правления 
FESCO Руслан Алиханов, председатель 
управляющего комитета и управляющий 
партнер по СНГ EY Джо Ватт, генеральный 
директор УК «Российский фонд прямых 
инвестиций (РФПИ)» Кирилл Дмитриев, 
руководитель департамента финансирова-
ния инфраструктуры «ВТБ Капитал» Олег 
Панкратов, председатель совета директо-
ров АЕОН Роман Троценко, а также глава 
по финансированию капиталовложений 
HSBC Holding Pls Спенсер Лэйк, старший 
вице-президент по корпоративному управ-
лению и стратегическому развитию ОАО 
«Российские железные дороги» Валерий 
Решетников и главный исполнительный ди-
ректор Macquarie Renaissance Infrastructure 
Fund Аарон Рубин.

ТРИ КИТА ФОРуМА Программа форума 
традиционно будет разделена на три бло-
ка, добавится несколько сессий в рамках 
саммита лидеров глобального рынка.

Первое из направлений заявлено как 
«Управление рисками для стимулирования 
роста». В группу риска попадают, напри-
мер, проблемы миграционной политики. 
Транснациональные компании стремятся 
привлечь лучшие кадры, однако с миграци-
ей связаны сложные социальные вопросы, 
для которых нет универсального решения. 
Представители Deloitte в СНГ и KPMG EMA 
наряду с руководителями Ассоциации ев-
ропейского бизнеса и Конфедерации ин-
дийской промышленности обсудят роль 
иммиграционной политики в поддержании 
конкурентоспособности страны, а также 
меры, которые, по мнению транснацио-
нальных компаний, помогут странам G8 
создать более благоприятные условия для 
международного бизнеса. ➔ 24
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